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ATA DA DUCENTÉSIMA SEPTUAGÉSIMA QUINTA REUNIÃO ORDINÁRIA DA 1 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE EDUCAÇÃO. Aos vinte e oito dias do mês de 2 

agosto de dois mil e treze, reuniu-se na sala do bloco “E”, térreo, a Congregação da 3 

Faculdade de Educação, com a presença dos seguintes membros: Angela Fátima 4 

Soligo, Dario Fiorentini, Débora Cristina Jeffrey, Edgar da Rocha, Elisabeth Barolli, 5 

Evely Boruchovitch, Luciane Aparecida Grandin, Luiz Carlos de Freitas, Márcia 6 

Cristina C. dos Santos, Maria do Carmo Martins, Maria Márcia Sigrist Malavasi, 7 

Nicanor Mateus Lopes, Pedro da Cunha Pinto Neto, Pedro Ganzeli, Sérgio Ferreira do 8 

Amaral, Silvio Ancizar Sanches Gamboa e Soely Ap. Jorge Polydoro. Ausências 9 

justificadas: Ana Luiza Bustamente Smolka, Anna Regina Lanner de Moura, Aparecida 10 

Neri de Souza, Helena Maria Sant’Ana S. Andery e Maria Alice Cherubim. Dando início 11 

aos trabalhos, o Professor Luiz Carlos de Freitas submeteu à apreciação a Ata da 12 

Ducentésima Septuagésima Quarta Reunião Ordinária, a qual foi aprovada com 14 13 

votos a favor e 03 abstenções. I) EXPEDIENTE: Ia) Informe da Pós-Graduação sobre 14 

aplicação da Deliberação da Congregação referente ao Credenciamento de Docentes 15 

na PG. O Professor Dario Fiorentini informou que a Deliberação em questão definiu 16 

os docentes e pesquisadores credenciados no Programa de Pós-Graduação em 17 

Educação como Professor: Pleno, Participante e Visitante e que o problema foi com  18 

relação aos critérios utilizados para o recredenciamento de docentes nas categorias 19 

Pleno Permanente e Pleno Colaborador. Lembrou que o Professor Pleno Permanente 20 

é aquele que atua no Programa em todas as atividades e que pode ter no máximo 08 21 

orientandos, enquanto que o Professor Colaborador atua parcialmente no Programa e 22 

pode ter no máximo 04 orientandos. Após alguns esclarecimentos e relatar algumas 23 

providências adotadas para minimizar os problemas que surgiram, com relação a 24 

estas duas categorias, informou que a CPG deverá discutir as adaptações na referida 25 

Deliberação, bem como rever o Regimento Interno da PG/FE. A Professora Angela 26 

Soligo manifestou seu estranhamento em virtude dos critérios terem sido aplicados 27 

retroativamente, já que a Deliberação foi aprovada na reunião da Congregação do dia 28 

12/12/2012. Salientou que o Professor Dario Fiorentini afirmou que isto não 29 

aconteceria e que tal fato vem causando um mal estar entre os professores, 30 

principalmente, com aqueles que se enquadram nestas categorias. O Professor 31 

Pedro Ganzeli disse que o modelo aplicado não qualifica o Programa e que o 32 

problema maior é com relação à retirada de vagas sem nenhuma clareza. Afirmou, 33 

também, que percebeu dificuldades de interpretação, por parte da comunidade. O 34 

Professor Dario Fiorentini disse que o Programa carecia de uma reformulação e 35 

que, apesar de algumas mudanças, o mesmo continua flexível. Com relação ao mal 36 

estar, disse que as reações já eram esperadas. Salientou que a Reformulação da Pós-37 

Gradução é uma tarefa prevista na sua gestão e que espera cumpri-la. A Professora 38 

Soely Polydoro informou que o DEPE participou ativamente do processo e que estes 39 

problemas surgiram desde o início do processo. Afirmou que, apesar de entender as 40 

dificuldades, existem muitas dúvidas que, ainda, merecem uma revisão. A Professora 41 

Angela Soligo reiterou que o Regimento foi aplicado retroativamente e sugeriu que o 42 

mesmo seja reavaliado. O Professor Luiz Carlos de Freitas disse que seria 43 

interessante verificar com os representantes dos Departamentos na CPG o 44 

entendimento que tiveram quando as normas foram discutidas e aprovadas. Disse, 45 

ainda, que as reformulações no Programa estão sendo feitas de forma pública e 46 

democrática e que as limitações devem ser respeitadas. Aproveitou a oportunidade 47 

para parabenizar o trabalho e a postura do Professor Dario Fiorentini na condução do 48 
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processo. Ib) Informe da Comissão que estuda critérios para expansão de vagas 1 

docentes na Faculdade de Educação. O Professor Luiz Carlos de Freitas reiterou 2 

que após reunião de Diretores e a Reitoria chegou ao fim o processo de centralização 3 

de vagas docentes das Unidades. A Universidade está fixando um número de vagas 4 

que corresponde ao atualmente existente em cada Unidade (no caso da FE 92 5 

docentes com as contratações em curso) e a partir de agora, as aposentadorias 6 

compulsórias ou não retornarão automaticamente ao quadro da Unidade. Desta forma, 7 

o processo de perda docente está estancado. Ressaltou que o retorno automático da 8 

vaga à Unidade não significa que ela voltará ao Departamento onde estava alocada 9 

antes. Informou, também, que existem 59 vagas de expansão, que deverão ser 10 

devidamente justificadas pela Comissão e encaminhadas aos órgãos superiores até o 11 

dia 01/10, A Professora Maria Márcia Malavasi, após prestar informações acerca das 12 

reuniões já realizadas, salientou que o trabalho está sendo rico e interessante e que a 13 

Comissão já está elaborando os critérios e a qualificação das demandas.  Destacou 14 

que vários critérios serão priorizados: 1- o atendimento das áreas de conhecimento 15 

descobertas; 2- a carga didática; 3- o atendimento das disciplinas eletivas; 4- a 16 

manutenção mínima para o trabalho na licenciatura e; 5- os estudos elaborados pelos 17 

Departamentos. Salientou, ainda, que uma das tarefas da Comissão é a elaboração de 18 

critérios que evitem constrangimentos sempre que surgir a locação de uma vaga para 19 

a FE. O Professor Pedro Cunha destacou o trabalho interessante que vem sendo 20 

realizado pelos Departamentos e afirmou que a projeção para o futuro é bastante 21 

otimista, pois deverá manter uma certa estabilidade nos próximos anos. Informou que 22 

a Comissão deverá finalizar os estudos em setembro e sugeriu que o mesmo seja 23 

encaminhado aos Departamentos, antes da Congregação. Finalizando, o Professor 24 

Luiz Carlos de Freitas afirmou que a Direção/FE vem estimulando as discussões 25 

acerca da Reformulação da Pós-Graduação, bem como da Graduação. Ic) Temas 26 

para o Seminário da FE que será realizado nos dias 16 e 17 de setembro de 2013. O 27 

Professor Luiz Carlos de Freitas lembrou que a Direção/FE continua aguardando as 28 

sugestões da comunidade e que a Secretária de Eventos e a Professora Ana Luiza 29 

Smolka estão à disposição. Continuando o EXPEDIENTE: A) O Estudante Nicanor 30 

Mateus Lopes informou: a) que 150 estudantes foram jubilados no início do semestre 31 

e que a postura da Universidade foi bastante dura e chocante. Após uma manifestação 32 

dos estudantes, a Reitoria se comprometeu a rever todos os casos; b) a realização do 33 

XI Congresso dos Estudantes da Unicamp no período de 23 a 29/09/2013 e; c) a 34 

realização da “Semana da Educação”, no dia 30/09/2013. Solicitou que durante o 35 

evento os alunos sejam dispensados das aulas. B) A Funcionária Luciane Grandin 36 

lembrou que no próximo sábado, dia 31/08/2013 acontecera a UPA – Universidade de 37 

Portas Abertas e, aproveitou para agradecer a colaboração do CAP e do CALI no 38 

oferecimento de várias atividades.  C) O Professor Pedro Cunha informou que, 39 

apesar do grande número de desligamentos, a maioria dos estudantes foram 40 

reintegrados e que os mesmos devem regularizar suas matrículas junto à 41 

Universidade. Solicitou aos Chefes de Departamento que conversem com os docentes 42 

a este respeito e que dúvidas podem ser sanadas junto à Coordenação de 43 

Licenciatura. D) O Professor Pedro Ganzeli sugeriu que a Direção/FE pense numa 44 

estratégia para que as discussões no Seminário da FE aconteçam de uma forma mais 45 

ampla, tendo em vista que no ano passado, aconteceram problemas com relação à 46 

socialização dos dados. Neste sentido, sugeriu que todos tentem se envolver, mais 47 

ativamente, em todos os temas. II) ORDEM DO DIA: A) Para Ciência: A.1) Ofício 48 
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NEPA nº. 017/2013 – solicitando indicação de membros titular e suplente para a 1 

composição do Conselho Superior do Núcleo de Estudos e Pesquisas em 2 

Alimentação. Indicação dos Departamentos: não houve. A.2) Finalização da 1ª. etapa 3 

dos estudos de diagnóstico das relações de trabalho entre servidores não docentes da 4 

Faculdade de Educação. A.3) Campanha da Prevenção do Câncer de Intestino 5 

Grosso. A.4) Processo Avaliatório/2013 – Cronograma. B) Para Homologação: B.1) 6 

Convênio entre a Unicamp e o Correio Popular para oferecimento do Curso de 7 

Extensão: Leitura, Comunicação e Mídia, sob a responsabilidade do Prof. Ezequiel 8 

Theodoro da Silva. B.2) Comissão de Avaliação de Promoção por Mérito/2013 – 9 

Membros Internos: Profa. Dra. Maria José P. M. de Almeida – titular, Profa. Dra. 10 

Elisabete M. de Aguiar Pereira – titular, Profa. Dra. Evely Boruchovitch – titular, Prof. 11 

Dr. Sérgio Antonio da S. Leite – suplente e Prof. Dr. Luiz Carlos de Freitas – suplente. 12 

B.3) Resultado do Processo Seletivo Sumário para admissão de 01 docente em 13 

caráter emergencial e temporário, nível MS-3.1, em RTP, nas Disciplinas EP110 – 14 

História da Educação I, EP210 – História da Educação II e EP412 – História da 15 

Educação III – DEFHE. 1º. lugar: Fabiana de Cássia Rodrigues, 2º. lugar: Sidney 16 

Aguilar Filho. B.4) Admissão em caráter emergencial e temporário da Profa. Dra. 17 

Fabiana de Cássia Rodrigues, em RTP, nível MS-3.1, pelo prazo de até 270 dias, nos 18 

termos da Resolução GR nº. 39/2011, junto ao DEFHE. B.5) Admissão em caráter 19 

emergencial e temporário da Profa. Dra. Selma Machado Simão, em RTP, nível MS-20 

3.1, pelo prazo de até 270 dias, nos termos da Resolução GR nº. 39/2011, junto ao 21 

DECISE. B.6) Proposta de extinção de Grupos de Pesquisa que se encontram 22 

paralisados por variados motivos: DANCE, GIPETTE, GPAAE, GPEH, LEDFG, 23 

LEDQB, LEIA, NEAPE. A Professora Soely Polydoro alertou que o Núcleo de 24 

Estudos Avançados em Psicologia do Envelhecimento – NEAPE já foi extinto em 25 

2006, conforme comprova as anotações da ata de agosto. O Professor Luiz Carlos 26 

de Freitas disse que a informação será averiguada. B.7) Minuta de criação do Centro 27 

de Ciências e Matemática (Convênio com a Secretaria de Educação do Estado de São 28 

Paulo em andamento). O Professor Luiz Carlos de Freitas esclareceu que algumas 29 

alterações foram sugeridas pela SEE/SP e que as mesmas serão acrescentadas na 30 

referida Minuta. B.8) Portaria FE nº. 06/2013. B.9) Catálogos dos Cursos de Pós-31 

Graduação/2014 – revisão final. Informação CPG nº. 149/2013. Os itens B.1 a B.9 32 

foram homologados por unanimidade. C) Para Deliberação: os itens abaixo 33 

relacionados, não foram destacados e colocados em votação, foram aprovados por 34 

unanimidade: C.1) Abertura de Concurso para Professor Livre Docente na Área de 35 

Psicologia Educacional, na Disciplina EL 511 – Psicologia e Educação – DEPE. C.2) 36 

Abertura de Concurso para Seleção Pública de Provas e Títulos, na Categoria PE, em 37 

RTP, nível MS-3.1, por dois anos, prorrogável por mais 02 anos, na Área de História 38 

da Educação, nas Disciplinas EP 110 – História da Educação I, EP 210 – História da 39 

Educação II e EP 412 – História da Educação III – DEFHE. Concurso vinculado ao 40 

período de afastamento do Prof. Dr. José Claudinei Lombardi. C.3) Relatórios de 41 

Atividades - Pareceres dos Departamentos e Coordenações: Profa. Dra. Márcia Maria 42 

Strazzacappa Hernandez – DELART, Prof. Dr. Carlos Eduardo Albuquerque Miranda – 43 

DELART, Prof. Dr. Luis Enrique Aguilar – DEPASE, Profa. Dra. Maria Inês F. Petrucci 44 

dos Santos Rosa – DEPRAC, Profa. Dra. Maria Ângela Miorim – DEPRAC. C.4) 45 

Solicitação de prorrogação como Professor Colaborador da Profa. Dra. Ernesta 46 

Zamboni – DELART. C.5) Pareceres da Comissão de Avaliação do Processo de 47 

Promoção por Mérito 2013 da Faculdade de Educação, composta pelos Professores 48 
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Doutores Maria José P. M. de Almeida (FE/UNICAMP), Elisabete M. de A. Pereira 1 

(FE/UNICAMP), Evely Boruchovitch (FE/UNICAMP), Wanda Maria J. de Aguiar 2 

(PUC/SP) e José Maria de Paiva (UNIMEP), que analisou os requerimentos referentes 3 

ao DEFHE e DEPASE. Docentes inscrit6os: Prof. Dr. José Claudinei Lombardi e José 4 

Roberto Rus Perez. C.6) Sugestão de calendário para Eleição dos Representantes 5 

Docentes – nível MS-3, MS-5, MS-6; Bancada Docente e Servidores Técnico-6 

Administrativos (por 02 anos), junto à Congregação. C.9) Disponibilização da vaga da 7 

Profa. Dra. Marta Leandro da Silva no Concurso Público na Área de Teoria das 8 

Organizações, na Disciplina EP164 – Organização do Trabalho Pedagógico e Gestão 9 

Escolar – DEPASE. Processo 19-P-6600/2012 – aproveitamento da 2º classificada, 10 

condicionada a aceitação. C.10) Solicitação de abertura de novas turmas para o 1º. 11 

período de 2014 da disciplina AM – Autorregulação da Aprendizagem no Ensino 12 

Superior. Professora Responsável: Soely Ap. Jorge Polydoro. C.11) Solicitação de 13 

renovação de credenciamento da Profa. Dra. Ernesta Zamboni junto ao Programa de 14 

Pós-Graduação em Educação como Professor Pleno. C.12) Credenciamentos de 15 

docentes para atuar junto ao Programa de Pós-Graduação em Educação (Mestrado): 16 

Lilian Cristine Nascimento (Linha de Pesquisa:Psicologia e Educação); Maurício Ernica 17 

(Linha de Pesquisa: Educação e Ciências Sociais). C.13) Solicitação de Revalidação 18 

de Diploma Estrangeiro de Pós-Graduação Rosângela Bicalho Teixeira Rezende. 19 

Parecer favorável da Comissão de Especialistas. C.14) Solicitação de Ingresso no 20 

Programa de Pesquisador de Pós-Doutorado, de acordo com CONSU A – 12/2012, de 21 

07/08/2012 de Gladis Teresinha Taschetto Perlin, sob a supervisão da Profa. Dra. 22 

Regina Maria de Souza. Período: agosto/2013 a agosto/2014. A seguir, passou-se à 23 

apreciação dos itens destacados: C.7) Ofício NEPP nº 066/2013 – solicitando 24 

indicação de um membro para o mandato de três anos, junto ao Conselho Superior do 25 

Núcleo de Estudos de Políticas Públicas. Indicação dos Departamentos: DEPASE: 26 

Profª Drª Helena Maria Sant’Ana Sampaio Andery, DELART: Prof. Dr. Maurício Érnica, 27 

DEPRAC: Prof. Dr. Guilherme do Val Toledo Prado, DEPE/DEFHE: não houve 28 

indicação, DECISE: Profª Drª Helena Maria Sant’Ana Sampaio Andery. Tendo em vista 29 

que a Professora Helena Maria Sant’Ana S. Andery foi indicada por mais de um 30 

Departamento, seu nome foi aprovado por unanimidade. C.8) Contratação de 31 

docentes: reposição automática de aposentadorias em 2013. Após uma discussão 32 

acerca do assunto, deliberou-se por unanimidade, que as vagas atualmente 33 

existentes, ou seja, as 92 vagas, retornarão automaticamente aos Departamentos 34 

sempre que houver uma aposentadoria nos próximos cinco anos. As novas vagas 35 

obtidas através da CVD (expansão) serão alocadas segundo critérios que estão sendo 36 

estabelecidos pela Comissão de Estudos/FE que está encarregada de definir tais 37 

critérios para os próximos cinco anos. C.15) Aditivo de parágrafo ao Artigo 6º. da 38 

Resolução 02/2012 da CPG/FE. Após a Professora Evely Boruchovitch sugerir uma 39 

pequena alteração na redação do texto, o mesmo foi aprovado por unanimidade. C.16) 40 

Regularização de Processos de Convênios – Relatórios Finais – PROESF – 41 

2002/2003. C.17) Regularização de Processos de Convênios – Relatórios Finais – 42 

PROESF – 2007. Após o Professor Luiz Carlos de Freitas esclarecer, ao Estudante 43 

Nicanor M. Lopes, que todos os processos contidos nos itens C.16 e C.17 são 44 

pendências que necessitam de regularização, todos os Relatórios foram aprovados 45 

por unanimidade. C.18) Uso do ISBN e políticas de publicações. Relato da Profa. Dra. 46 

Maria do Carmo Martins. A Professora Maria do Carmo Martins esclareceu que o 47 

documento visa subsidiar a Comissão de estudos para o uso do ISBN e, busca ampliar 48 
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os dados para que seja definida uma política de publicações para a FE, tendo em vista 1 

o pedido da Editora Navegando, apreciado na reunião da Congregação de 2 

novembro/2012. Disse, também, que as informações poderão servir de base para a FE 3 

legislar sobre futuras solicitações. Após alguns pedidos de esclarecimentos e o 4 

Professor Luiz Carlos de Freitas informar que o Setor de Publicação/FE está sendo 5 

revisto, com o auxílio da Professora Ana Luiza Smolka, decidiu-se, por unanimidade, 6 

aprovar o Relatório elaborado pela Professora Maria do Carmo Martins. Foi aprovado, 7 

também, que os estudos prossigam e volte à Congregação de uma forma mais 8 

ordenada. Nada mais havendo a tratar, eu, Sueli Ap. Bonatto, redigi e digitei a 9 

presente ata, que assino e submeto à apreciação dos senhores conselheiros. A mídia 10 

contendo a íntegra da reunião encontra-se arquivada na Secretaria da Direção. 11 

Campinas, 28 de Agosto de 2013.   12 


